

26-4-11

**MINUTA**  
**INAUGURACION RUTA D - 55**

Nombre : Pavimentación asfáltica camino Monte Patria-Combarbalá, sector El Palqui-Chañaral Alto, Km. 44.000 58.508,61, Provincia de Limarí, IV Región.

Región : IV Provincia: Limarí Comuna: Monte Patria.

Camino : Monte Patria-Combarbalá

Longitud Contrato : 14,51 Km.

Resolución : D.V. IV Región Nº 40 del 09.04.92

Financiamiento : Sectorial

Presupuesto Oficial : \$ 600.073.715 Apertura: 11.02.92

Presupuesto Adjudicado : \$ 462.064.956

Plazo Oficial : Inicial 390 días.

Fechas Oficiales : Inicio 16.04.92 Término: 11.05.93

## Modificaciones de Obras.

Resoluciones : Primera modificación: Res. N° 20  
11.03.93

Segunda modificación: En trámite.

Presupuesto General : \$ 633.990.736

Plazo actual : 585 días.

Fecha término : 22.11.93

Fecha término real : 20.11.93

Avance financiero : 90,9%

Avance físico : 100%

Descripción del proyecto : Consistió en el cambio de standard de ripio a Pavimentación asfáltica de 6 m. de ancho, con bermas de 0,75 m., en una longitud de 14,6 Km. El diseño contempló obras de saneamiento, drenaje y protección de la plataforma a lo largo del proyecto; cabe mencionar que dentro de las modificaciones solicitadas, se consideró la construcción de un Badén en la Quebrada de Cárcamo, aumentar las señales y defensas camineras, a objeto de darle mayor seguridad al usuario del camino.

Considerando el fuerte desarrollo agrícola que ha experimentado el valle del río Huatulame y la necesidad de integrar en mejores condiciones la capital de la Comuna de Combarbalá con Ovalle, se ha dado inicio a un programa de pavimentación entre Combarbalá y Monte Grande. Este programa se contempla materializar en cuatro etapas, de las cuales sólo falta la pavimentación en la cuarta etapa de sector Puente La Ligua y Chañaral Alto.

## **PRINCIPALES ACCIONES GUBERNAMENTALES DEL PERIODO 90 - 92 INCLUSIVE.**

### **COMUNA DE OVALLE**

Entre las principales acciones ejecutadas en la Comuna, en el período 1990 - 1992, destacan:

- El Mejoramiento Integral del Sistema de Agua Potable de Ovalle, por un monto de 231.000 millones, el que posibilita la ejecución de los programas de viviendas sociales del MINVU.
- La construcción de la Escuela Modelo y el Consultorio General del Sector de Media Hacienda.
- La construcción del Internado Femenino de Ovalle que posibilita la atención de estudiantes de todo el Valle de Limarí, para desarrollar sus estudios secundarios en esta ciudad.
- La reposición del Sistema de Disposición Final de Aguas Servidas de Ovalle, que con un costo aproximado de 1.100 millones de pesos, resolverá un agudo problema de contaminación de las aguas del Río Limarí, dedicadas al cultivo de vides y hortalizas.
- La construcción de 1.272 casas entregadas durante el período de los diferentes programas sociales del Ministerio de Vivienda, sin considerar los subsidios del Sistema Unificado.

- La construcción de los Sifones La Placa y Omar Elorza, por un monto aproximado de 326 millones de pesos y que complementa las obras de regadío del Sistema Paloma, asegurando el agua de riego, beneficiando a aproximadamente 10.000 hectáreas.

## **PRINCIPALES ASPIRACIONES Y PROBLEMAS DE LA COMUNA DE OVALLE**

- Disponer de una estructura vial que permita descongestionar el tráfico urbano y que también sea la vía estructurante que integre las áreas de expansión incluidas en el Plano Regulador.
- Saneamiento de aquellos asentamientos humanos precarios.
- Disponer de una enseñanza Técnico-Profesional de acuerdo a las necesidades productivas de la comuna.
- Disponer de caminos expeditos que unan a la ciudad de Ovalle con las localidades que tienen fuertes ventajas comparativas en la explotación agrícola.
- Disponer de infraestructura necesaria que permita la igualdad de oportunidades en la educación, para aquellos alumnos provenientes de las localidades rurales.

## **PRINCIPALES PROBLEMAS DE LA COMUNA**

- Actividades productivas con bajo valor agregado incorporado. Actualmente tanto en la agricultura de secano como en la de riego, el proceso productivo termina con la extracción de los productos primarios.

- Escasa diversificación de la producción agrícola. Hoy la agricultura se encuentra dedicada casi exclusivamente a la producción de uva de mesa o uva pisquera, lo que hace, que una de las principales actividades económicas de la comuna, sea altamente dependiente de factores climáticos u otros.
- Presencia de una red caminera que en ciertas localidades se muestra claramente deficiente, lo que encarece costos de transportes y dificulta algunas actividades agrícolas.
- Bajos niveles de tecnificación del riego. A diferencia de lo que ocurre en Monte Patria, en Ovalle la tecnificación del riego es aún insuficiente, lo que incide negativamente sobre el aprovechamiento óptimo del recurso agua.
- Contaminación de aguas de riego en sectores como La Chimba, San Julián, Tabalí, Barraza y Oruro y en la Quebrada del Ingenio. Actualmente las aguas servidas de la ciudad de Ovalle son liberadas directamente al Río Limarí, a escasa distancia de las tomas de algunos canales y de cultivo de hortalizas y en la Quebrada el Ingenio son los desechos de una planta minera los que están contaminando las aguas, impidiendo el cultivo de hortalizas.
- La cultura de las comunidades agrícolas ha impuesto usos y costumbres productivas que obstaculizan la innovación tecnológica en áreas que se muestran claramente atrasadas en su desarrollo.

- Manejo del ganado caprino inadecuado, carencia de tecnología para el procesamiento de los subproductos de la cabra y falta de alternativas de comercialización de estos subproductos.
- Falta de caminos de penetración en sectores de importancia minera, esto es, sectores en que pueden desarrollar su actividad un número significativo de pirquineros.
- Falta de conciencia turística y de la valoración de los recursos con que cuenta, lo que se traduce en falta de voluntad para emprender acciones concretas que permitan desarrollar acciones de fomento de esta actividad.
- Bajo desarrollo de las tres caletas con que cuenta la comuna, carecen actualmente de vías de acceso y de infraestructura.
- Falta de adecuación del sistema educacional a los requerimientos de los sectores productivos.
- Alta maternidad de madres solteras y adolescentes que superan el 50% en la comuna.
- Falta de adecuación de los sistemas de alimentación para la educación rural, en que se consideren sus particulares características.
- Presencia de 30 escuelas unidocentes, que no hacen posible alcanzar la igualdad de oportunidades señaladas en la Constitución Política de la República.

- Falta mano de obra calificada de acuerdo a las demandas del sector productivo.
  
- Alto riesgo de contraer enfermedades infecciosas tales como cólera, hepatitis y tifoideas en diferentes sectores rurales sin abastecimiento adecuado de agua potable.
  
- Alto índice de asentamientos humanos precarios por su condición de marginalidad habitacional, debido a que no tienen las condiciones mínimas de saneamiento: luz, agua potable y alcantarillado, tales como poblaciones Bellavista, Canihuante y Stecher.
  
- Alta congestión vehicular en el centro de la ciudad.